

# CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Domingo 3 de Mayo de 1874.

Número 4238.

## ADVERTENCIA.

Rogamos á los Sres. suscritores, cuyo abono concluyó en fin de Marzo, se sirvan remitirnos el importe antes del día 10 de Mayo. Pasado dicho día sin haberlo efectuado giraremos contra ellos los correspondientes recibos por valor de 20 rs. hasta fin de Junio.

Los Sres. suscritores que todavía están en descubierto de los trimestres anteriores, se servirán remitirnos igualmente su importe, y al no hacerlo así, giraremos por sus descubiertos y por el actual trimestre que cumple en fin de Junio.

## IMPORTANTE.

Los periódicos de Madrid confirman las importantes noticias que nos comunicó hace dos ó tres días el telégrafo.

La ansiedad que tenemos por recibir detalles de los últimos hechos de armas llevados á cabo en el Norte, es grande después de haber sabido que los carlistas habían abandonado Portugalete huyendo en todas direcciones. Hoy se dice que las tropas han entrado en Bilbao.

Creemos que España toda recibirá con regocijo tan grande acontecimiento. Por nuestra parte nos alegramos que el ejército carlista haya sido vencido una vez más, pues esto hará comprender al pretendiente que su causa no puede tener eco alguno en un país que tanto se ha sacrificado por la libertad.

Ahora si D. Carlos tiene amor alguno á sus semejantes, si posee sentimientos caritativos y humanos, si ve que su causa ha sido perdida en la mas formidable batalla por la que pudo abrigar algunas esperanzas siquiera fuesen momentáneas de entrar en Bilbao á costa de torrentes de sangre de parte de sus adictos, lo prudente, la verosimilitud, lo humano es retirarse á llorar su derrota dejando en paz á los que ciegos por el combaten arrastran

sando pueblos y llenando á España de viudas y huérfanos, que traen mas tarde la miseria, y lo que es mucho peor, la maldición de los hombres sensatos sobre los que tanta impiedad, tantos horrores y tantas calamidades han sembrado en nuestro suelo.

Lo repetimos, este último golpe dado al carlismo probará á Europa toda, que España es refractaria á la forma de gobierno que han querido y quieren imponer á España unos cuantos ilusos.

Ha aquí los partes que publica la *Gaceta*, de que ya tienen conocimiento nuestros lectores.

San Martín 28 (9 y 40, noche).— General en jefe al ministro de la Guerra.—A la una de la tarde recibí un telegrama de Castro, anunciándome que el marqués del Duero se proponía atacar las posiciones de las Muñecas, con la primera y segunda division del tercer cuerpo, y aunque no me marcaba la hora, tomé mis disposiciones para secundar el movimiento de aquellas tropas. A las dos de la tarde se oía fuego de cañon por nuestra derecha y bastantes descargas de infantería.

Comprendiendo que el tercer cuerpo estaba empeñado en las Muñecas, di orden á las tropas de este ejército de ponerse en marcha para atacar las posiciones de derecha é izquierda de Sopuerta. Toda la artillería rompió el fuego, que fué contestado por la infantería enemiga desde las trincheras, haciendo algunos disparos de artillería de montaña y piezas lisas de mayor calibre desde San Pedro al frente de Pucheta y otras á retaguardia de Santa Juliana.

Roto el fuego por ambas partes, avanzó el general Laserna por la carretera de Sopuerta, el general Palacios y el brigadier Morales de los Rios por las alturas de Arenillas á envolver el monte ocupado por el enemigo que domina á aquellas, con la idea de tomar el pequeño pueblo de Montellano; por la izquierda un batallón marchó por el ferro carril para tomar las Cortes; despues de dos horas de fuego, no muy sostenido por el

enemigo, nuestras tropas han ocupado todas las posiciones que se proponian para apoyar el movimiento del tercer cuerpo, cuyo parte acabo de recibir y trasmito íntegro á V. E.

El comandante general de este tercer cuerpo, marqués del Duero, me dice lo que sigue:

«Comunique V. E. al señor duque de la Torre que la primera division de este cuerpo ha tomado las posiciones de las Muñecas, donde me encuentro por la derecha y parte del centro. La segunda division por la izquierda ha encontrado un terreno insuperable; pero el enemigo queda rebasado completamente y tendrá que abandonarlo.

La jornada muy calurosa y gran fatiga en una subida constante de hora y media. No conozco las pérdidas. Campo aquí.—Tengo el honor de trasladar á V. E. tan brillante resultado en el principio de estas operaciones. No puedo precisar á V. E. las bajas que hayamos tenido, pues aún no he recibido los partes, pero deben ser pocas. Ha anochecido y el fuego ha cesado en toda la línea. Al amanecer continuará el movimiento cubriendo al tercer cuerpo.

Castilla la Nueva.—El gobernador militar de Ciudad-Real participa que la partida del cabecilla Telaraña, compuesta de 30 caballos, fué alcanzada la noche del día 27 en direccion á los Pozuelos por la columna del teniente coronel Menant de húsares de Villarrobledo, dispersándola y cogiéndole un caballo y varias armas.

Valencia.—El comandante de la guardia civil de Yecla da cuenta de haber sido alcanzada por la columna de su mando la faccion del cabecilla Aznar, fuerte de 160 hombres, batiéndola y dispersándola completamente.

## PARTE OFICIAL.

Día 28 de Abril.

Hoy publica la *Gaceta* los decretos del ministerio de la Guerra admitiendo la dimision al mariscal de campos don Segundo de la Partilla y Gutierrez del cargo de capitán general de Valencia, y

al de igual clase D. José Merelo y Calvo, segundo cabo de la capitania general de la isla de Cuba, su sub-inspector de infantería y caballería del ejército de aquella Antilla, y nombrando para este puesto al mariscal de campo D. Carlos Vargas Machuca y Cerveto, que sirve á las inmediatas órdenes del capitán general de la misma isla.

Por decreto del ministerio de Ultramar, que hoy aparece en el periódico oficial, se hace estensivo á las clases pasivas de aquellas provincias que tengan su habitual residencia en la Península lo establecido en el decreto de la regencia de 9 de julio de 1869, quedando por tanto relevadas del requisito de pedir licencia para pasar al extranjero.

Los que hagan uso de este derecho darán de ello conocimiento al ministro de Ultramar en la forma que dispone el art. 2.º del citado decreto, y justificarán su existencia y aptitud legal en los términos hasta aquí establecidos al efecto ó que en adelante se acordaren.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 20 de Abril de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

La *Gaceta* ha publicado esta mañana importantes despachos del Norte, dando cuenta de haber empezado las operaciones militares avanzando por la derecha de las posiciones que ocupaba el ejército, el tercer cuerpo al mando del marqués del Duero.

Este primer movimiento ha producido según el periódico oficial el resultado que se esperaba ocupando las tropas la posicion de las Muñecas que los carlistas suponian insuperable.

De los movimientos emprendidos se deduce que las tropas del tercer cuerpo de ejército se van á convertir en vanguardia para llegar á Bilbao y que las que manda el duque de la Torre van á apoyar el movimiento del tercer cuerpo á fin de que no pueda ser franqueada por los carlistas.

Dicen que la marcha de las tropas al mando del general Concha hará que los carlistas tengan que abandonar las posiciones de Avanto sin disparar un tiro porque serán rodeadas por el ejército.

Posteriormente á las noticias que publica la *Gaceta* ha recibido el gobierno un despacho en el cual se dice que

Mas creemos que toda persona que tenga algun fundamento se ha de inclinar en pró del de Margarita, puesto que el amor no debe ser un comercio en el cual tanto el que vende como el comprador, opta por el que mejor partido le proporciona.

Ademas de esto, ya hemos visto las consecuencias de las dos, y las mismas de bastante diferencia por cierto, de obrar bien á obrar mal.

El amor interés fué la causa de la deshonra de Lola y su desprecio de las gentes honradas.

La causa de obrar mal Fernando dió por resultado su pobreza mayor de día en día, su desesperacion hasta el punto de parecer haber perdido la razon, y por último su suicidio.

Por el contrario, veamos las consecuencias del bien obrar, y el amar con pureza.

Para ello trasladémosnos á la casa de Margarita.

El de Lola es seguramente el que mas en boga está en nuestros dias, pues esta sociedad corrompida no se fija mas que en lo mismo que la Srta. de Guzman.

## FOLLETIN 21

### EL AMOR Y EL INTERÉS.

Novela de Costumbres.

Por

MARFISTOFELAS

(CONTINUACION.)

«Doblé el papel, cerré la carta, cogí un revolver, y como si nada le pasara, encaminé mis pasos á la administracion de Correos.

«Depositó en el buzón su epistola amorosa y con la mayor sangre fria, siguió andando.

«Encontró á un amigo, marchando con él al café Suizo.

«Allí bebieron dos copas de Champagne, hablabon con toda naturalidad, y despues de fumar un buen tabaco cada uno, se separaron.

«Fernando continuó su camino en direc-

cion al de los Carabancheles, llegó al fin, y con gran calma sacó el revolver.

Lanzó una sonrisa infernal, impropia de aquellos terribles momentos, se apuntó á la sien... y disparó.

«Al sonar el tiro, Manzanares cayó cuan largo era.

Habia muerto.

XXIV.

### CONSIDERACIONES.

Por los capítulos anteriores hemos visto las consecuencias de dos amores: Esto es, el amor puro, y el amor-interés.

El resultado del último, ya lo hemos demostrado, el del primero mas adelante lo veremos.

«No nos muere á escribir este capítulo, mas que el deseo de comparar el uno con el otro; diferentes veces hemos definido el amor de Margarita, nacido desde lo mas profundo de su corazon: la hemos visto padecer por la

Prudencia dice que se le mande imprimir



ésta madrugada después de racionarse y municionarse el tercer cuerpo de ejército había continuado su movimiento de avance y que el general Lasserua con sus tropas estaba ya en Montellano.

Hay viva ansiedad por saber el resultado de este movimiento y de la batalla que hoy se habrá librado. En la Bolsa han subido los fondos lo cual es buen indicio porque á lo ménos indica la confianza que se tiene en el buen éxito de las operaciones.

El Consejo de ministro que se celebra estos días á las tres de la tarde se ha retrasado hasta las cinco para aguardar á los despachos telegráficos que habrán sido enviados al medio día desde el campamento dando cuenta de los movimientos hechos esta mañana.

El *Imparcial* supone que no hay motivo ninguno para asegurar que el duque de la Torre haya escrito á los constitucionales hablando de si es ó no es conveniente continuar la conciliación; pero en el mismo suelto en que dá esta noticia, habla de la carta escrita por el general Serrano al señor Nuñez de Arce en la cual se dice respecto de la conciliación lo que anuncié á V. hace dos días antes de que hablaran del asunto los periódicos de esta capital, como los ex-ministros constitucionales no habían escrito al Duque de la Torre, es natural que este no les haya contestado, pero si lo ha hecho el Sr. Nuñez de Arce que fué el encargado de poner en conocimiento del general Serrano lo ocurrido en la Junta celebrada en casa del Sr. Romero Ortiz.

Además también ha recibido carta según mis noticias, del citado personaje Sr. Ortiz de Pinedo y en ella se repite la opinión de que es conveniente que continúe por ahora la conciliación de todos los partidos liberales.

Los republicanos del Sr. Castelar muestran grandes esperanzas de que la república no concluya ni se forme cuando el general Serrano esté en Madrid, el ministerio homogéneo conservador.

A las seis y media de la tarde hora en que cierra esta carta no se ha recibido en Madrid despacho alguno del campamento del Norte dando cuenta de las operaciones de hoy. El telégrafo ha estado interrumpido esta mañana por la parte de Rinoso, pero á las dos de la tarde estaba ya compuesto. Se cree que el segundo y tercer cuerpo de ejército se reunirán en el llano de Sopuerta y por Solupe irán á Miravalles dos leguas al Sur de Bilbao. Ahora marchan formando dos arcos de círculo concéntricos.

L. N.

Las cartas de los corresponsales que hay en el campamento, son de fecha del 25, y como es consiguiente, vienen escasas de noticias y estas carecen de interés.

Refieren, sin embargo, un hecho que puede considerarse como una verdadera heroicidad, ocurrido en la ría de Somorrostro.

Las avenidas ocasionadas por el último temporal arrastraron el puente de barcas que facilitaba el acceso á Muzquiz, donde se apoya la izquierda de nuestro ejército y arrastradas las maderas que lo componían, fueron á quedar debajo del Montañón, en la parte que por completo ocupan los carlistas, dominada por todos sus fuegos. Varias fueron las tentativas hechas para recobrarlas, á fin de reconstruir el puente, todas infructuosas, y por fin, seis ingenieros, aprovechando el momento en que los oficiales se hallaban almorzando, pues tal vez creían que no habían de consentir semejante temeridad, se lanzaron completamente desnudos al agua, y bajo el incesante

sante fuego enemigo se apoderó cada uno de ellos de una viga, regresando á Muzquiz, con tal suerte, que ninguno de ellos fué alcanzado por las balas enemigas.

Es necesario conocer aquellas provincias para apreciar debidamente todo el arrojo de semejante conducta, y el lance podría pasar por inverosímil si no hubiera sido realizado en presencia de tantos espectadores. Parece que el señor duque de la Torre piensa recompensar la conducta de aquellos valientes cual se merece.

En la noche del 25 llegaron al campamento procedentes de Madrid, un director y varios individuos de *La Estrella benéfica*. Les acompaña el personal facultativo necesario para montar un hospital de sangre en las Carreras, á cuyo efecto se les facilitaron instantáneamente las tiendas de campaña que se juzgaron necesarias.

Se decía que Navarrete, jefe carlista y del batallón castellano, que custodiaba el pico de Elguera había sido preso, porque intentaba entregarse con las fuerzas de su mando.

Observábase también que los carlistas habían aumentado su vigilancia en las trincheras y reductos, para evitar, sin duda, que puedan evadirse de su campo, los que desean abandonar las filas.

Las noticias de Bilbao alcanzan al 21, en cuya fecha la carne de caballo costaba á 14 cuartos libra y no escaseaban las verduras. En cuanto á la ría se ha confirmado la noticia de no haber quedado expedita, como se había dicho al dar cuenta de la entrada del lugre francés en ella.

Lo que parece cierto es que las avenidas del Nervion han deshecho solamente parte del malecón que habían construido los carlistas en Zornoza quedando, pues, en la boca las cadenas que tenían antes amarradas, otras varias en Zornoza y malecones en la Benedicta y Desierto. Para que los buques puedan navegar por la ría, habrá que practicar operaciones importantes y muy costosas.

Son juiciosas las siguientes líneas que copiamos de «La Bandera Española.»

«Nuestros lectores tendrán ya conocimiento, por el parte oficial que hoy publica la *Gaceta*, del importante hecho de armas realizado por el cuerpo de ejército que opera en el Norte á las órdenes del marqués del Duero, secundado hábilmente por el resto de nuestras tropas.

Las posiciones recientemente conquistadas son de la mayor importancia para el éxito de la campaña que hoy renuevan las huestes liberales contra el absolutismo teocrático, y es de creer que no han de pasar muchas horas sin que recibamos noticias de nuevas y notables ventajas.

Inútil nos parece encarecer la importancia del suceso á que nos referimos, ni la ansiedad con que la población de Madrid y la del resto de España aguardan la terminación de la árdua empresa en que se hallan empeñadas, al par que la honra de España, la vida de sus mejores hijos.

Sotemne es el actual momento, en que la suerte de las armas va á decidir de los destinos de la patria, de la civilización moderna, de las nuevas instituciones, de todo, en suma, lo que constituye el honor y la prosperidad de la nación española. En esta hora suprema, en que nuestros hermanos afrontan de nuevo la muerte en aras de la libertad, los que no compartimos sus pliegos tenemos un gran deber que cumplir: el de secundar por todos cuantos medios se hallen á nuestro alcance sus generosos esfuerzos, desarraigando de nuestro pecho, como planta maldita, todo sentimiento egoísta, toda mira interesada, toda idea agra á las que sellan con su sangre los heroicos soldados de la libertad.

Seamos hoy liberales ante todo y so-

bre todo: que una vez alcanzada la victoria y libre Bilbao de los enemigos que la cercan, podremos, sereno el ánimo y tranquila la conciencia, pensar en cosas que, aunque de mucho interés, hoy apenas la tienen. Nosotros abrigamos la seguridad de que este pueblo, que solo á sí propio deberá su definitiva y total emancipación, se mostrará en la paz tan grande como en la guerra, y así como habrá sabido, al grito de patria y libertad acabar para siempre con el absolutismo, á ese mismo grito sabrá conquistarse la ventura y prosperidad que tanto merece; que bien puede realizar lo ménos quien ha tenido aliento y fuerza para realizar lo más.

Limitémonos, pues, por hoy á saludar á nuestro ejército y á sus valientes jefes, esperanza legítima del pueblo español que les ha confiado la mayor empresa que pueden acometer humanos: la empresa gloriosa y santa de afirmar la civilización y la justicia.

### CARTAS DEL NORTE.

Somorrostro 27 de Abril de 1874.

La anunciada conferencia entre el general Concha y el señor duque de la Torre, va á celebrarse esta tarde. Al efecto ha llegado á Castro Urdiales, á las ocho de la mañana, el señor marqués del Duero á bordo del vapor *Ferrolano* y acompañado de un numeroso estado mayor. Allí le esperaba el general Lasserua con algunos ayudantes, y la comitiva ha sido hospedada por el Sr. D. Pablo Marina, en su preciosa quinta de Miramar, punto designado por el jefe del tercer cuerpo de ejército para la conferencia. Al comenzar esta carta, las doce del día, todavía no ha salido el duque de la Torre del cuartel general y hasta se me acaba de decir que tal vez no pueda ir, mandando en su nombre al general Lopez Dominguez, jefe de estado mayor general. Si regreso á Castro á buena hora para alcanzar el correo, todavía podré adelantar alguna noticia sobre la conferencia. De todos modos, presumo que su resultado inmediato será el comienzo de las operaciones.

A bordo del vapor *Fomento* han debido salir de Castro, á las doce, el brigadier Chinchilla y el teniente coronel de Castrejana, Sr. Balcázar. El primero marcha á Madrid, bien contra su voluntad, á sufrir una dolorosa operación, sin la cual ni puede andar, ni montar á caballo, ni librarse de un constante sufrimiento. El segundo, herido en el muslo en 15 de febrero, se dirige á Logroño, con las heridas todavía abiertas, para tomar los baños de Arnedillo tan luego como le sea posible.

Indudablemente los carlistas andan algún tanto desconcertados acerca del plan de campaña próximo á realizarse por nuestro ejército. En una de mis anteriores cartas procuré describir las posiciones que habían tomado y estaban fortificando para defender el paso de las Muñecas. Cuando recorrí, hace cuatro días, ese terreno, vi, como os decía, muchas fuerzas enemigas, así en el punto más culminante de la carretera como en las alturas que dominan el pueblo de Otañez, donde han construido fuertes trincheras. En mi expedición de ayer á los mismos lugares el cuadro había cambiado.

Siguiendo la carretera de Valmaseda, hoy completamente desierta, llegamos hasta Otañez el auditor general del ejército Sr. Chinchilla, el Sr. Zuhasti, el capitán de artillería Sr. Michel y yo, subiendo desde allí á la grande altura de Setares, pues ven lo desarmados hubiera sido una temeridad seguir adelante exponiéndonos á caer en manos de los aduaneros situados en el mismo Otañez. Desde la cima de Setares pude examinar perfectamente y en toda su vasta extensión el teatro de las operaciones desde la sierra de Trucios hasta los límites de los montes de Triano, donde se apoya el ala izquierda enemiga en la línea de San Pedro Abanto. Hasta ese momento no había podido formar un juicio exacto de las formidables defensas que para el paso de nuestro ejército puedan oponer los carlistas en toda esta zona de Vizcaya.

Se necesita el valor de nuestros soldados y la fé que les alienta al saber que el resto de España está con ellos, para no sentir desmayadas sus fuerzas y sobre cogido su espíritu ante las casi insuperables barreras que la naturaleza ha pue-

to al servicio de los fanáticos absolutistas. Las carreteras se hallan flanqueadas casi sin interrupción por alturas inaccesibles privadas de toda vegetación, desde las cuales pueden á mansalva fusilar á los soldados del progreso. Si por ventura hay un monte, una colina, una cañada cubierta de frondosos árboles que purifican la atmósfera y embellecen el suelo, dando á estos valles el aspecto encantador que tantos escritores han escrito entusiasmados, y esos árboles pueden servir á nuestro ejército para facilitar el acceso á las trincheras enemigas con ménos pérdidas, no tarda mucho tiempo en verse subir hasta el cielo una espesa y ancha humareda que dura tres ó cuatro días, al cabo de los cuales el perímetro ocupado antes por un hermoso bosque ofrece á los ojos del espectador una mancha negra que llena de tristeza el ánimo.

Desde nuestro punto de observación cuántos bosques, cuántos sotos, cuántos chaparrales se veían quemados y aun humeantes! Hasta los árboles de la carretera han sido arrasados, y parte el alma ver en lo alto de las Muñecas una interminable línea de troncos cortados á la altura de un metro, los cuales en un hace seis días otros tantos hermosos árboles á causa de grandes sacrificios criados en aquellas alturas azotadas por los vendavales en invierno y abrasados por el sol en el estío.

Ayer toda esa comarca estaba desierta. Apenas se veía de cuando en cuando algún carlista en lo más alto de la carretera y en las trincheras que dominan el pueblo de Otañez. Sin embargo, se nos dijo en Castro que á la caída de la tarde habían llegado á Tolledo (barrio de Otañez), dos batallones carlistas procedentes de Sopuerta; mas sin duda para arbitrar recursos y con el ánimo de tomar allí posiciones, porque el barrio se halla dominado desde las alturas de Setares, ocupadas por nuestras tropas.

La tercera división del tercer cuerpo continúa en esa misma comarca y no cesan sus batallones de instruirse con ejercicios que duran la mayor parte del día. Desde hace tres días, se ejercitan en el tiro al blanco dando por resultado un prodigioso acierto, como lo demuestran las columnas colocadas á cerca de 1000 metros cubiertas completamente de balazos.

El cambio de tiempo hace sentir un calor prematuro y poco favorable para la salubridad del campamento. El primer día de calor hubo 140 bajas, y no son muchas menos las que se producen diariamente en este valle casi cerrado á todos los vientos, y donde tanta gente se halla aglomerada. Si no fuera por las precauciones higiénicas adoptadas, ya para la inspección diaria de los alimentos, ya para desinfectar los lugares pantanosos, ya, en fin, para examinar y lanzar del campamento, según los casos, á esas mujeres que siguen inevitablemente á los ejércitos, sería de temer una epidemia de la cual afortunadamente no hay el menor síntoma.

He visto al llegar esta mañana á este pueblo la ambulancia sanitaria establecida por la *Estrella benéfica*, en un campo próximo á la carretera antes de pasar el puente. Se compone de cinco tiendas de campaña, la del centro, listada con los colores nacionales ostenta una bandera blanca con la cruz verde en el centro, y á los cuatro costados otras tantas tiendas cónicas, blancas, bajo las cuales hay montadas algunas camas. Las camillas que han traído llegan con gran oportunidad, pues como he dicho en mis anteriores, andan muy escasas, y temo que el día del primer encuentro muchos de nuestros soldados pasaran largas horas heridos en el campo de batalla por falta de elementos para conducirlos á los hospitales de sangre.

También tuve ayer la satisfacción de ver que ha llegado á los hospitales de Somorrostro la primera remesa de efectos mandados por la Asociación de señoras de Madrid. El médico encargado de la asistencia del hospital de Santa Clara, Sr. Paz Novos, uno de los que con mas asiduidad se han consagrado al cuidado de heridos y enfermos, y que lleva más de un mes de incesantes trabajos, estaba repartiendo algunas docenas de toallas, sábanas, colchas y gergones, que han quedado almacenados para cuando sean necesarios, pues con nuestros auxilios y los mandados oportunamente por el ayuntamiento de Madrid al inteligente cuidado del Sr. Marina, tienen estos hospitales ropas sobrantes para llenar los vacíos



que pueda dejar la administración militar.

Al fin ha salido para Castro el Sr. duque de la Torre. A las doce y media ha abandonado el cuartel general acompañado del Sr. Topete, general Lopez Dominguez, brigadier Ansótegui y los ayudantes de unos y otros. También formaban parte de la comitiva los Sres. Zugasti y Borrego.

Vuestro afectísimo.—M. Araus.

Castro—Urdiales 27 (á las siete de la tarde.)

Mis queridos amigos: Acabo de llegar de Somorrostro y me encuentro sorprendido con la nueva del comienzo de las operaciones. No habiendo presenciado el primer encuentro, debí limitarme á referirlo según el testimonio de los que han asistido á parte del movimiento.

Parece que á eso de las dos de la tarde, los dos batallones carlistas que ayer entraron en Talledo, según digo en mi carta de esta mañana, han bajado á Otañez tomando posiciones en las casas y en las alturas inmediatas. Casi al mismo tiempo las fuerzas de la tercera división del tercer cuerpo, cuya posición he descrito en mis últimas cartas, han avanzado en la siguiente forma:

Dos batallones de carabineros han tomado los escarpados montes que bordean la carretera por la derecha, protegiendo de este modo el flanco de otros tres batallones que marchaban por la carretera. Al mismo tiempo el batallón sitiado en las alturas de Setares (sierra de la Concepción) se corria siguiendo la línea más culminante del monte hasta dar vista al barrio de Talledo, pero sin bajar á él. De manera que las fuerzas de la carretera tenían perfectamente guardados sus flancos.

Todos estos movimientos de avance se han ejecutado sin resistencia alguna, hasta que al llegar casi á las casas de Otañez los batallones que marchaban por la carretera han sido recibidos á tiros por los carlistas. Pero apenas se ha establecido la lucha han acudido en defensa de los nuestros los carabineros que flanqueaban su derecha, mientras que el batallón avanzado de Setares defendía la carretera que sube á las Muñecas, obligando á los carlistas á retirarse precipitadamente por las pendientes que se hallan á retaguardia de Otañez, para ganar la altura de las Muñecas y toda la sierra que se extiende hasta Trucidos. Presumo que nuestras tropas no pasarán de Otañez, aplazándose hasta mañana el pase de las Muñecas.

Este aplazamiento es por otra parte indispensable para dar lugar á que las dos divisiones restantes realicen su movimiento. La primera, mandada por el general Echagüe, salió ayer de Laredo en dirección de Valmaseda por Guriezo y Trucidos; y algunas horas después, la segunda, al mando de Martínez Campos, tomaba igual dirección pero por diferente camino, esto es, por Ampuero, para realizar la unión de ambas divisiones en Valmaseda.

No hay noticia de que estas divisiones hayan sido molestadas en su marcha por el enemigo; pero la resistencia habrá en todo caso sido muy débil, porque los carlistas tenían tan extendida su línea desde las Muñecas hasta Trucidos, con algunas reservas en Valmaseda, que es materialmente imposible hayan podido ofrecer un núcleo de fuerza serio para detener el empuje de las escogidas tropas que forman esas dos divisiones. La de Echagüe, que marcha por terreno más quebrado, lleva dos piezas Plazencia, y 10 krupp la de Martínez

Campos, cuyo movimiento se realiza por terreno más llano.

Al cerrar esta carta no tengo noticia de si ha habido alguna baja por consecuencia del encuentro de Otañez, ni en los hospitales se ha recibido aviso alguno de la llegada de heridos.

La conferencia de los señores duque de la Torre y Concha ha durado desde las dos hasta las cuatro de la tarde. No habían aún terminado cuando se ha recibido la noticia del hecho de Otañez. A las cuatro y media el duque de la Torre, el señor ministro de Marina, los generales Laserna y Lopez Dominguez, el brigadier Ansótegui y el resto de la comitiva, han regresado á Somorrostro á donde habrán llegado poco más de las seis, pues á la cinco yo los he saludado en Ontón.

Se han reanudado, pues, las operaciones con tal éxito, que sorprendidos los carlistas por los movimientos combinados de las tres divisiones del tercer cuerpo, es posible que mañana avancen nuestras tropas por las vertientes S. de los montes de Triano y que pasado mañana las líneas de San Pedro Abanto se vean flanqueadas por 15.000 hombres, con riesgo de ser envueltas por ambos ejércitos.

Ayer los carlistas asistían desde las trincheras del ferro-carril y del cerrillo de Serantes de San Fuentes, como le llaman otros, á la misa de campaña celebrada en la batería avanzada de Pucheta. De pie sobre aquellos desmontes, veían al sacerdote y hacían las señales del ritual en los diversos pasajes de la misa, á la vez que recreaban sus oídos con el cuarteto de *Rigoleto* ejecutado admirablemente por la música del regimiento de Castilla. Mañana esos mismos hombres que así honraban la Majestad divina, renunciando al placer de dañar al enemigo armado, asesinarán á nuestros soldados en nombre de la misma religión por nadie ultrajada y vilipendiada sino por los que la convierten en granjería política.

No tengo aún formado mi plan para mañana. Lo probable será que antes de amanecer vaya á Otañez y que tan luego como la tercera división haya forzado el paso de las Muñecas para ir á Sopuerta, abandone las operaciones por este lado y vaya á la línea de San Pedro Abanto. Nunca como hoy he apetecido el don de la ovicuidad, que procuraré alcanzar en parte redoblando mi actividad.

Vuestro siempre afectísimo.—M. Araus.

#### NOTICIAS GENERALES.

Nuestro colega la *Bandera Española* ha publicado las cartas cambiadas entre el ayuntamiento de Orense y el señor ministro de Fomento, en las cuales se demuestra que la prórroga dada á las concesiones de ferro-carriles gallegos y asturianos, ha sido muy bien acogida en aquel país, contra lo que han dicho algunos colegas.

Anoche acudió á la presidencia gran número de hombres políticos con objeto de adquirir noticias de lo ocurrido en el Norte.

Han regresado al Norte é ingresado en sus respectivos cuerpos gran número de oficiales y soldados, restablecidos ya de sus enfermedades ó heridas.

El comandante de la guardia civil, D. Joaquín Arnal, participa desde Yecla al gobernador de Alicante que ayer mañana fué batida y dispersada completamente la facción Aznar, fuerte de 100 hombres, haciéndole un herido y un prisionero, sin que la columna tuviera ninguna baja. Los voluntarios de Pinoso au-

xiliaron á las tropas, rivalizando todos en actividad y bravura.

Noticias de hoy recibidas del campo, anuncian que el tiempo continuaba lluvioso.

#### GACETILLAS.

**Por lo que valga**—Se dice, sin fundamento alguno, que se ha prohibido á la redacción de LA CRÓNICA publicar telegramas.

Como quiera que la redacción de LA CRÓNICA no tiene hoy telegrama alguno, pues si lo hubiese recibido no tenía por qué ocultarlo, no podemos admitir la especie.

Lo que hay de cierto es que habiéndose reunido dos jóvenes, uno de ellos operario de esta imprenta, para establecer una agencia de telegramas, pidieron permiso para que se les dejase imprimir en este establecimiento, á lo que consintió el Director de nuestro periódico, *gratias et amore*, por supuesto. Si después la autoridad ha creído conveniente prohibir la publicación de estos telegramas, claro es que ni LA CRÓNICA ni su redacción, tienen que ver en el asunto, ni se puede decir que se nos haya comunicado ni verbal ni oficialmente tal orden.

La redacción de LA CRÓNICA ha sabido lo que ha hecho siempre que ha tenido un servicio telegráfico, y jamás ha encontrado obstáculos para su publicación.

Por si alguno duda de la veridicad de lo que decimos, puede tomarse la molestia de acudir á las oficinas de telegramas y ver á nombre de quien vienen puestos los despachos, que nosotros no hemos tenido inconveniente en publicar, citando su procedencia, en las columnas de nuestro diario.

**Beneficio.**—Con un lleno completo se verificó anoche en el Teatro de las Delicias el del simpático tenor señor Obon; la función fué variada y escogida alcanzando la Sta. Carbonell entusiastas aplausos en el rondó del tercer acto de Campanone, así como el beneficiado en su papel de Alberto y de Capitan Tiburon, pronuncian algunas estrofas alusivas al acontecimiento del día, ó sea la victoria obtenida por el ejército de la patria contra las huestes carlistas.

**Dice un periódico.**—«La situación de la isla de Sicilia no es muy satisfactoria en cuanto á seguridad personal. Entre los innumerables casos de personas secuestradas, por partidas de ladrones, se cita últimamente el del barón Porcari, á quien han robado 63.000 francos, por vía de rescate, después de tenerlo once días encerrado en una cueva.»

Pues no creemos que España tenga mucho que envidiar á la isla de Sicilia.

**Añajas.**—Entre las que figuran en la inmediata exposición anual internacional de Londres, se halla un escarabajo de oro, esmaltado de verde, muy notable por su mérito como obra, y más notable si se quiere, por los instrumentos tosquismos con que está hecho. Es manufactura de un negro semi-salvaje de la costa de Oro (Africa).

**Unguento y píldoras Holloway.** Dispensia, Desórdenes de la Digestion. Personas hay que están especialmente propensas á las afecciones del estómago é higado; mientras que se ven acometidas de dichas enfermedades á consecuencia de sus costumbres sedentarias; de llevar ellas una vida irregular; ó de una larga inquietud mental. Encontrándose desordenados el higado y el estómago, el corazón y los pulmones participan pronto del desarreglo y los efectos de esta combinación de males se hacen visibles.

Estas admirables píldoras obran directamente sobre los citados órganos y no tardan en restituirles la sanidad normal. Las impurezas son expelidas del sistema, los órganos de la respiración son librados de toda obstrucción, la sangre irritada es refrescada, las secreciones biliosas son regularizadas, la acción del corazón se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su salud normal, tornándose entrar á digestión en el estado natural de orden y reanimándose el espíritu.

#### Santo del día.

Domingo 3 de Mayo.—La Invencción de la Sta. Cruz.

Sale el sol á las 4:53 de la m.

Pónese á las 6:55 tarde.

Sale la luna á las 9:11 n.

Pónese á las 5:41 m.

#### Efemérides.

1500. Descubrimiento del Brasil por el capitán Alvaro de Cabral.

#### Alcaldía.—Arbitrios Municipales.

Recaudado en el día 2.

	Pts.	Cént.
Centro de Granada.	129	65
Id. del Puerto.	1.022	63
Id. de la Vega.	106	56

Total. 1.258 81

Almería 2 de Mayo de 1874.—Barroeta.

#### Registro civil.

Inscripciones del día 2 de Mayo.

Casados.	1
Nacidos.—Varones.	1
Id.—Hembras.	3
Fallecidos.—Hombres.	>
Id.—Mujeres.	>
Id.—Párvulos.	>

#### BUQUES ENTRADOS.

Hasta las 2 de la tarde del día de ayer

De Rosa, Pailebot Fanér, patron Melchor Viñat, en lastre.

De Garrucha, Balandra Juanito, patron Bautista Busque, en lastre.

#### Buques despachados.

Para Torre Vieja, laud, Enrique, patron Ramon, Hernandez, con patatas.

#### ANUNCIO.

Con la competente autorización se vende una casa de dos cuerpos con un pequeño jardín en la calle de la Bajada número 1 frente á la puerta de los perdones de la catedral. Por ausentarse su dueña se vende en proporción advirtiéndose se hallan abiertas sus puertas hasta la oración, admitiendo proposiciones hasta el 15 del próximo mes de Mayo.

#### Las Delicias.

Gran función para hoy, 15 de abono.

1.ª Sinfonía.  
2.ª La zarzuela en tres actos titulada:

LA CONQUISTA DE MADRID.

#### HELADOS.

Desde hoy domingo, se empezarán á servir en el Café Suizo.

#### Ultima hora.

#### IMPORTANTISIMO.

En confirmación de lo que decimos en otro lugar de este número, he aquí los despachos que nos remite la Agencia telegráfica establecida en esta ciudad, por si gustamos publicarlos.

Madrid 1 á las 2 de la madrugada.

En la jornada de ayer el enemigo abandonó sus posiciones, ocupando Letonia, Fuentes, Abanto y Santa Juliana; poseemos también toda la Cordillera Galámes. Material dirigesé hacia Portugalete.

Carles.

Madrid id. á las 4 de la tarde.

Los carlistas abandonaron á Portugalete y sus posiciones. Botes entrá gente. Bilbao nuestro.

Carles.

Id. 1 á las 10 y 15 minutos de la noche.

Particularmente se anuncia la entrada del ejército en Bilbao. A esta se trata de conceder el título de *Villa Invenctible*.

Carles.

#### ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.



PRECIOS.

Los señores suscritores 6 cont. de peseta linea. Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntimos.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de linea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precio.

CAFÉS Y TÉS SUPERIORES

DE LA

COMPANIA COLONIAL.



Antigua es la nobleza de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañia la prime...

Estos cafes proporcionan al consumidor una grande y positiva economia en el gusto...

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañia Colonial, se les invita...

Son cinco las clase de Café que se encuentran siempre recién tostados á la...

Los Tés negros, verdes y mezclados forman un artículo de treinta clases, desde 10 rs...

En Almería, establecimientos de D. Francisco Gonzalez Garbin, Espartero 47; y casa de...

NOTA. Los establecimientos de la Compañia están provistos de toda clase de nueva...

NI CALVAS NI CANAS.

CON EL USO DEL ACREDITADO

ACEITE SEIREP.

Portentoso descubrimiento sin rival en el universo, infalible para evita y curar...

El Aceite Seirep se vende á 12, 6 y 4 reales frasco. Depósito en Almería farmacia de...

LA CRONICA MERIDIONAL.

Diario liberal, independiente y de intereses generales.

Este periódico contendrá: artículos sobre agricultura, industria, literatura, artes y comercio...

BASES Y PRECIOS DE SUSCRICION.

Saldrá á luz todos los dias excepto los siguientes á las festividades. -Se admiten reclamos, anuncios y comunicados...

Sus precios son: -6 rs. al mes en la capital, 20 en provincia por trimestre y 40 en el extranjero.

EL PERIÓDICO PARA TODOS. Ameno periódico semanal ilustrado de novelas, viajes, literatura, historia...

Esta útil é instructiva publicacion se recomienda por su signi-fica sin mas que mencionar el nombre de sus auto-

res, siendo digna del favor del público que por 6 reales al mes pueden hacerse de un periódico de abundante y variada lectura...

CORREDURIA DE NÚMERO Y AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS de don Ramon Garcia Camacho calle de Alava núm. 11, Almería

Horas de oficina para el despacho de todos los asuntos que la misma haya de intervenir ó se le encomienden: desde las nueve de la mañana á las cuatro de la tarde.

Habiendo obtenido el título de corredor de número de esta plaza, previo el depósito de la fianza necesaria, cumplidas las formalidades y requisitos que la ley previene, é inscrito en la matrícula de subsidio, ofrezco al público mis servicios en mi nuevo cargo para todas las operaciones de comercio...

ANUNCIOS DE ESTA AGENCIA.

VENTA DE FINCAS Y ACCIONES DE MINAS.

En Sierra Almagrera.

Ocho acciones propiedad en la Esperanza y Fé (A) Espíritu Santo á 2.500 reales. Dos acciones en la galería socaban Numancia á 4000 reales. Cuatro acciones en los Angeles, linda San Agustin á 3.000 reales. Dos acciones en El Patrocinio (A) Arrieros á 4.500 reales. Dos acciones en la Erminia, (A) Olivas, á 32.000 reales. Una accion en la Encantada en 120 00) reales. Acciones en La Cruz de Hairo (A) Dulcinea á 5.000 reales. Un registro completo con seis pertenencias en la venta del Calderero en 10.500 duros. Dos acciones de partido en San Gerónimo en el Barranco francés á 3000 reales. Acciones de propiedad en la Chacona ó Poderosa envidiada á 7000 reales.

En las Herrerías de Cuevas.

Dos acciones propiedad costeadas en Fuente de Plata á 2.500 reales: Acciones en la riquísima mina Santa Ana á 48.000 reales. Cuatro acciones en Los tres amigos á 3000 rs. Acciones de propiedad en La Petronila á 23.000 rs. Id. id. en San Miguel á 8.000. Id. id. en el Niño á 9000 rs. Id. id. en Puerto Rico á 8500 rs. Id. id. en Santa Lucia á 3000 rs. Una accion en la dicha rica mina La Petronila y dos y media en El Niño juntas en 40.000 reales.

En Sierra de Gador.

Dos acciones en la Tormenta, loma de Zamora á 3.000 rs.

En el cabo de Gata.

Acciones de propiedad en Por sí paga á 6.000 reales. Id. id. en El Relampago y La Manolita á precios convencionales.

En las Vivoras de Huerca.

Acciones de propiedad en Me gusta á 2.000 rs. -En la Republicana á 1000 rs. En la Pastora á 2000 y en El Pan, á precios convencionales.

En Sierra Alhamilla.

Tres acciones propiedad en la Virgen del Carmen en término de Turrillas á 2.000 reales.

Fincas rústicas.

Un cortijo de riego y secano en término de Njar en seis mil duros. Otro idem Tabernas próximo á la poblacion con buena casa, cuadras, corrales continuados, grandes pajares, era, ensanche, cincuenta y nueve tahullas tierra de riego, 218 olivos, multitud de árboles frutales, tres parrales, 45 horas de agua en fanda de la fuente del Horcajar y 14 suertes de á seis horas en la fuente de la balsa de Gergal; está última agua no se utiliza por tener dicha hacienda sobrante con la anterior. Tiene la misma dos balsas que no le son necesarias por que la primera fuente riega al hilo; valorada por pecios en 7000 duros. Un cortijo de riego próximo a esta ciudad, con buena casa, graneros, cuadras etc. etc.; 68 tahullas de tierra, cuatro de ellas cubiertas de parrales, multitud de frutales y una alameda, en 10.000 duros.

Fincas Urbanas.

Una casa en calle principal de esta

ciudad con mas de 400 metros de superficie en 100.000 rs. Otra casa id. id. en 90.000 rs.

Compras.

Se adquieren acciones de partido en San Torcuato ó sea San Cayetano en el Jaraso á 760 rs. Id. id. en la Rafaela en dicho sitio á 4.000 reales. Tambien se compra una linea de riego en esta vega próxima á la poblacion por valor de seis, siete ó ocho mil duros.

Prestamos en efectivo.

A los que posean cantidades en efectivo y deseen colocarlas á interés con garantías de escrituras de hipotecas ó pagarés con firmas respetables, les anuncio que pueden pasarme aviso de las cantidades de que disponen para convenir las condiciones de los contratos que se llevarán á efecto.

Almería 22 de abril de 1874. -R. Garcia.

CAMISERIA.

En la calle de los Albiges, número 10 próximo al Paseo del Principe, se hacen toda clase de costuras, á precios módicos, contando con buenas máquinas, como igualmente con el personal suficiente para su direccion.



PILDORAS DEHAUT.

Esta nueva combinacion, fundada sobre principios no conocidos por los medicos antiguos, llena con una precision digna de atencion, todas las condiciones del problema del medicamento purgante. - Al reves de otros purgativos, este no obra bien sino cuando se toma con muy buenos alimentos y bebidas fortificantes. Su efecto es seguro, el paso que no lo es el agua de Sedlitz y otros purgativos. Es fácil arreglar la dosis, segun la edad ó la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y los enfermos debilitados lo soportan sin dificultad. Cada cual escoja, para purgarse, la hora y la comida que mejor le convenga segun sus ocupaciones. La molestia que causa el purgante, estando completamente anulada por la buena alimentacion, no se halla tampoco alguno en purgarse, cuando haya necesidad. - Los medicos que emplean este medio no encuentran enfermos que se nieguen á purgarse so pretexto de mal gusto ó por temor de delirar. Véase la Instruccion en todas las buenas farmacias. Cajas de 20 rs. y de 4 rs.

En Almería, Gómez Talavera.

REVISTA EUROPEA.

Publicacion semanal de ciencias, filosofia, personajes célebres, poesias, correspondencias y bibliografia por los señores Castelar, Cruzada, Villamil, Gisbert, Bernard, Esperanza y Sola y otros reputados escritores.

Los Sres. Medina y Navarro de Madrid, editores de esta publicacion, sirven las suscripciones por 30 reales trimestre y 120 el año.

Nos creemos relevados de encarecer el mérito de esta publicacion, que por sí sola se hace acreedora del favor del público por las materias de que trata y por las firmas que suscriben todos sus artículos.

GRADUACION SIN TRASLACION.

Los Sres. profesores en artes, letras, ciencias y música, el clero, los medicos, los dentistas y los artistas que deseen obtener sin necesidad de presentarse el título y el diploma de Doctor ó de Bachiller de una Universidad de primer orden, pueden dirigirse con carta certificada, á Medico, calle del Ray, 45, en Jersey (Inglaterra) quien les dará gratuitamente todas las noticias obligándose ademas á facilitarles los títulos mediante la retribucion que se estipule.

LA JOVEN.

DE LAS TRES ENAGUAS.

Festiva novela del célebre Paul de Kocck dada á luz últimamente por la casa editorial de los Sres. Medina y Navarro de Madrid. Esta preciosa novelita se recomienda por sí sola como todas las de su célebre autor el que á un lenguaje ameno, reúne una rica imaginacion que produce esos tipos y esas costumbres sociales tan exactas como desconocidas en las grandes poblaciones. - Precios de cada tomo 5 reales en provincias.